
弟兄姊妹，各位听友，早安！今天我们灵修《以弗所书》
第1章第三段经⽂文，就是第7节到12节，也就是在三⼀一神
论的救赎⼤大功中圣⼦子主耶稣荣耀的作为以及他如何该得这
荣耀的称颂。

保罗这样写——

“我们藉这爱⼦子的⾎血得蒙救赎，过犯得以赦免，乃是照他
丰富的恩典。这恩典是神⽤用诸般智慧聪明，充充⾜足⾜足赏给
我们的，都是照他⾃自⼰己所预定的美意，叫我们知道他旨意
的奥秘；要照所安排的，在⽇日期满⾜足的时候，使天上地上
⼀一切所有的，都在基督⾥里里⾯面同归于⼀一。我们也在他⾥里里⾯面得
了了基业，这原是那位随⼰己意⾏行行作万事的，照着他旨意所预
定的，叫他的荣耀，从我们这⾸首先在基督⾥里里有盼望的⼈人可
以得着称赞。”

在这⾥里里我们看⻅见主耶稣做了了伟⼤大的救赎⼯工作。到底什什么是
救赎呢？我们常常推崇⼀一个词叫“解放”，⽽而⽤用解放这个词
代替了了《圣经》⾥里里所讲的救赎。救赎原来的意思是指⼀一个
⼈人被俘虏或者被卖为奴⾪隶之后，有⼈人要付赎⾦金金，然后这个
战俘就可以被释放，或者这个奴⾪隶就可以从原来被奴役的
状态下给买赎出来。

在旧约圣经中，救赎常常由两⼤大事件来表示：第⼀一⼤大事件
就是出埃及，以⾊色列列⼈人原来在埃及当奴⾪隶，埃及也被称
为”为奴之家“，但上帝施⾏行行奇妙的拯救作为把他们从埃及
拯救出来；另外⼀一件事就是犹太⼈人因为悖逆，以⾊色列列违抗
神的命令，结果他们就被掳掠，后来他们被掳70年年之后，
上帝⼜又结束了了他们被掳的状态，使他们能够归回。

这两⼤大事件⾮非常形象地来让我们看⻅见上帝怎样使以⾊色列列⼈人
出了了埃及、怎样把以⾊色列列⼈人从被掳的状态中来解救出来。
如果⽤用在我们的⼼心灵中，我们就可以说：罪、死、律律法的
诅咒跟魔⻤鬼的控制是可怕的罪的权势，是敌基督王国的强
⼤大势⼒力力，⽽而主耶稣基督付上了了代价，把我们从这样⼀一种可
怕的被奴役状态给解救出来，⽽而且我们也实际上有了了过
犯，违背了了上帝的公义，因此上帝也赦免了了我们的过犯，
使我们能得到解脱和赦免。

不不少时候我们对救赎理理解得⽐比较肤浅，尤其是当代，有⼀一
种错误的观念，常常强调神是爱，⽽而忽略略了了神的公义，这
也正是唐崇荣牧师在批评中国教会的时候说中国教会最严
重的神学上的问题。也就是只讲神的爱，⽽而忽略略了了神的公
义。不不少⼈人有⼀一种观念，把神当作⼀一个纵容⼉儿⼥女女的⽗父亲，
只是说：”好吧，孩⼦子回来吧，⼀一切都没事了了。“

这种观念绝对不不是《圣经》的观念。有些⼈人教导说，整个
救恩的教义都是”浪⼦子回家“的⽐比喻，但事实不不是这样。那
个浪⼦子回家的⽐比喻绝对不不是这个意思。那个⽐比喻的⽤用意只
是告诉我们，神愿意赦免税吏吏和罪⼈人，它绝不不是⽤用来作为
救恩之道完整的解释。因为说这个⽐比喻的基督，他同样说
他⾃自⼰己必须上耶路路撒冷，好舍命作多⼈人的赎价。

罪得赦免是宇宙间最⼤大问题，以⾄至于除了了除了了基督的⾎血宝
之外，没有任何⼿手段、事物能解决。当然，我们常常觉得
罪就是因为社会上有了了私有财产才产⽣生的。似乎财产丰富
了了，罪就不不存在了了。我们也常常假定靠着我们的理理性，靠
着⾰革命烈烈⼠士的鲜⾎血，靠着⼀一批先⾏行行者唤醒⼴广⼤大⺠民众，就可
以在地上建⽴立天国。

这实在是轻忽了了罪的势⼒力力。⽽而《以弗所书》第1章，⾮非常
坚定地告诉我们，必须藉着基督的宝⾎血，神不不能只凭嘴⾥里里
说⼀一句句话，就赦免罪恶。对他⽽而⾔言，只凭话语之命令就能
创造世界，这是⼀一件简单的事，神说要有光，就有了了光。
为什什么神不不说”让⼈人得着赦免“呢？

答案就在于赦免不不能以那种⽅方式出现。之所以如此乃是因
为神是光，在他毫⽆无⿊黑暗。神永远是公平、公义、圣洁
的，他不不违背他⾃自⼰己的本性，因此只有⼀一个⽅方法，就是神
只有藉着基督的⾎血，才能赦免罪恶。因为若不不流⾎血，罪就
不不得赦免。因为活物的⽣生命是在⾎血中。所以，我们就看⻅见
罪是⾮非常可怕的，他必须得⽤用⽣生命、⽤用⾎血来偿还。主耶稣
必须得离开天庭来到地上，⽣生为⼀一个婴孩，忍受罪⼈人对他
的顶撞，受死并流出他的⾎血，这是唯⼀一的路路，这是赦罪之
道。

神赦罪的⽅方式，是⾮非常彻底的⽅方式。这不不只是⽆无视我们的
罪恶和过犯；罪恶是不不能以忽视的⽅方法来处理理的。神赦免
我们的罪之前，必须先彻底地对付它。我们在思想这节经
⽂文的时候，就可以看到，在他⾥里里⾯面，我们藉着他的⾎血，得
蒙救赎，过犯得以赦免。“过犯”这个字眼说明了了⼲干犯上帝
律律法、逾越上帝的规定。

请注意神赦免的⽅方式，⾸首先是把罪恶暴暴露露出来，我们⼈人倾
向于像亚当夏娃⼀一样，⽤用⽆无花果树的叶⼦子，⽤用⽂文化，⽤用我
们冠冕堂皇的理理由把罪给遮盖、包裹起来，我们觉得只要
能让我们快乐，什什么内疚、什什么危险都可以不不管不不顾，但
是上帝却⼀一定要藉着律律法显明罪，也让我们看清罪的可怕
的⾯面⽬目，也让我们知道，只有藉着⼗十字架，我们才能罪得
赦免。

透过⼗十字架，我们就看⻅见⾃自⼰己全然败坏、是悲惨的该责备
的罪⼈人，当⼀一个⼈人真正与神⾯面对⾯面、看⻅见神的律律法、看⻅见
神的本性、看⻅见⾃自⼰己的本性的时候，才真知道，《圣经》
像光⼀一样来穿透了了⼈人⼀一切的遮盖和伪善，所以神对付罪的
⽅方式是绝对公平的，这是多么重要的真理理。只有藉着基督
的⾎血换来的赦罪才如此彻底。罪是应当受刑罚的，神也说
他必要刑罚罪恶，⽽而刑罚就意味着死亡。所以，如果神与
他的道背道⽽而驰，他就不不再公平公义。神赦罪的⽅方式是对
付它、击打它，给它当有的刑罚，⽽而正是在⼗十字架上、在
基督身上，上帝做了了对罪的宣告，也让我们看⻅见神已经以
《圣经》所说的那种⽅方式对付了了罪，我们就⼀一次⽽而永远地
得到了了绝对的赦免。赦免已成定局，藉着神⼉儿⼦子的死，我
们已经完全与他和好。

神在基督⾥里里叫世⼈人与⾃自⼰己和好，不不将他们的过犯归到他们
身上，神使那⽆无罪的替我们成为罪，好叫我们在他⾥里里⾯面成
为神的义。神在基督⾥里里藉着他的⾎血，彻底对付了了罪，以⾄至
他能⼀一次⽽而永远地将罪除掉，罪永远消失了了。

这正是旧约中代罪羔⽺羊的道理理，也是上帝早就有的预表。
我们在《利利未记》16章看到⼤大祭司把⼀一只⼭山⽺羊牵来，按⼿手
在⽺羊头上，就这样将以⾊色列列⼈人的罪归到⽺羊身上，然后把这
只⽺羊赶到旷野去，永远不不再被⼈人看⻅见，那就是神除罪的⽅方
式。

我们在《诗篇》103篇读到东离⻄西有多远，他叫我们的过
犯离我们也有多远。他使我们再也不不被罪牵连。神藉着耶
利利⽶米赐下⼀一个特殊的应许，也就是新约的应许：我不不再纪
念他们的罪愆和他们的过犯。这是多么令⼈人震惊的事！当
我们靠着主的恩典学着饶恕⼈人的时候，其实我们还常常纪
念别⼈人的罪，我们⼼心⾥里里很难忘记。但是神因着看到了了基督
的⾎血，就能忘记我们的罪愆和我们的过犯，因为基督已经
⼀一次⽽而永远献祭成功了了，他不不需要重复献祭，他已经成
了了！

所以，基督藉着他的⾎血打通了了这⼜又真⼜又活的路路，⽽而我们得
到如此这般的对待，乃是上帝有丰富的恩典，这恩典真是
超乎我们的想象，是不不可思议的、丰富的。保罗⽤用”丰
富“实在是让我们看⻅见他⽤用词之精准。因为我们看⻅见整个

世界因着上帝这样的⼀一份深恩厚爱⽽而黯然失⾊色，整个世界
也变得贫瘠、丑陋陋不不堪，只有他的恩典是如此丰富浩⼤大，
以⾄至于他给我们阳光、空⽓气、⽔水，给我们的这些普通的恩
典跟这样的特殊恩典，跟他的宝⾎血⽐比起来都黯然失⾊色。

这恩典是神⽤用诸般智慧聪明充充⾜足⾜足赏给我们的。神⼀一般
在《圣经》中不不会⽤用聪明来形容他，因此，在这⾥里里的经⽂文
是指神愿意来赐给⼈人在灵⾥里里⾯面的智慧聪明，也愿意让⼈人藉
着更更各种各样的⽅方式领会神赏给的是何等丰富的恩典，也
就是⼈人在信仰中是不不断体认神赏给你的恩典是多么丰富这
个事实，⼈人之所以认识神，是因为⾸首先被神所认识，⼈人是
认识了了神、认识⼈人这事实，也知道了了神早就预定的美意，
也知道这是他旨意的奥秘。

”奥秘“这个词，我们今天常常滥⽤用。有⼈人说读《圣经》可
能会原⽂文有错误，我们要产⽣生⼀一种”会遇“、⼀一种”相遇“，
与神的话在空中有⼀一种神秘的交互往返，这样我们就可以
对神的话有⼀一个新的体认。这样的⼀一种看法当然是完全错
误的。在《圣经》⾥里里讲的奥秘是指⼈人凭着⾃自⼰己的理理性头脑
不不能明⽩白，但是靠着圣灵，我们作为属圣灵的⼈人就能明⽩白
的，到了了时候，神也会向我们来彰显和表明出来，从⽽而让
我们知道他的旨意是何等对我们有价值，因为神安排好这
⼀一切，在⽇日期满⾜足的时候，使天上地上⼀一切所有的都在基
督耶稣⾥里里⾯面同归于⼀一。

”同归于⼀一“有的翻译成“重归和谐”，也就是与神的关系、
与⼈人的关系、与⾃自我的关系、与万物的关系，中国古⼈人所
说的”天⼈人物我“四种关系都能够在基督⾥里里重归和谐，⽽而这
样的重归和谐并不不只是回到被造之时的和谐，更更是被提升
到与神更更加相亲相爱的合⼀一。

以神为统领，从⽽而看⻅见整个宇宙如四散的树叶⻓长到⼀一棵树
上，就像但丁在《神曲·天堂篇》三⼀一宝座前回看宇宙的
时候，发现散乱的宇宙和⼈人⽣生如书⻚页能够被装订成仁爱的
⼀一本书。我们也有这⼀一天，看⻅见这美好的⼀一幕，从⽽而让我
们知道，我们在基督⾥里里得了了这荣美的基业，这原是那位随
⼰己意⾏行行作万事，照他旨意所预定的，叫他的荣耀，从我们
这⾸首先在基督⾥里里有盼望的⼈人可以得着称赞。

所以，我们知道上帝的救赎⼯工作使万物同归于⼀一，以基督
为王，这是历史的⾼高潮，⽽而信徒最终也⼀一定会得着上帝所
给的荣美的产业，这⼀一切也是因为上帝，每⼀一件事都有他
的预定和安排。

当然，这预定安排不不会推卸⼈人的责任，⽽而⼈人也尽⼒力力地向着
神⽽而做出美好的选择，因为邪恶不不会得胜，我们永远选择
所有真善美爱，从⽽而知道因着神⽽而在，所有美善的⼒力力量量都
向着神⽽而歌颂，我们每天的⽣生活都成为向着神的⼀一曲称颂
之曲。

我们⼀一起来祷告：”天⽗父上帝，谢谢你让我们看⻅见基督宝
⾎血的价值，也让我们来称颂基督这丰富、丰盛的恩典，也
求你来帮助我们，使我们能够在基督⾥里里同归于⼀一。谢谢
你！以上祷告奉耶稣基督的圣名。阿们！“


